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美日澳印再炒「中國威脅論」
中方籲正視華起國際積極作用 望多關注絕大多數國家反應
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香港文匯報訊 據中新社報道，
長征十一號固體運載火箭昨日12
時12分在酒泉衛星發射中心騰空
而起，成功將吉林一號視頻07、
08星和4顆小衛星發射升空。

衛星進入預定軌道，發射任務
獲得圓滿成功。這是酒泉衛星發
射中心執行的第100次航天發射任
務。

該型火箭首次全商業發射
長征十一號固體運載火箭由中

國航天科技集團有限公司所屬中
國運載火箭技術研究院抓總研
製，此次任務是該型火箭首次
全商業發射。它以「一箭六
星」的方式將 6 顆商業小衛星
送入太空，其中包括一顆來自
加拿大的小衛星。這也是中國
固體運載火箭首次向國際用戶
提供發射服務。
中國運載火箭技術研究院長征

十一號火箭總設計師彭昆雅說，
長征十一號固體運載火箭全長20.8

米、箭體直徑2米、重約58噸，
而它強大的固體燃料發動機能提
供約120噸的起飛推力。目前，該
型火箭的低軌運載能力達到700公
斤，700千米太陽同步軌道運載能
力達到400公斤，可以勝任小型科
學試驗衛星與商業衛星發射任
務。
吉林一號視頻07、08星是由長

光衛星技術有限公司自主研發的
商用高分辨率光學遙感衛星。衛
星入軌後，將與此前發射的8顆吉
林一號衛星組網，為政府部門、
行業用戶等提供遙感數據和產品
服務。
此次任務是吉林一號衛星工程

的第4次發射，是今年中國航天的
第4次發射，也是長征系列運載火
箭的第264次發射。

長征十一號火箭「一箭六星」發射成功
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香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交部發言人陸慷昨日
在北京例行記者會上表示，為守邊需要和改善當地軍民的生
產生活條件，中方長期以來一直在西藏洞朗地區進行包括道
路在內的基礎設施建設，這是中方在自己領土上的主權行
為，完全正當合法。
關於媒體披露的最新衛星圖像顯示，中國正在距洞朗對峙

發生地很近的地方修建龐大的軍事設施，但印度外交部發表
聲明重申該設施並不在對峙地區，這在印度政黨中引發擔
憂。印度外交部還稱「此前對峙地點的現狀並未發生改
變」。對此，陸慷回應稱，「我剛剛注意到有關報道，不了
解具體情況，也不清楚你所說的衛星圖像來源。」

洞朗由中國管轄不存爭議
「相信你非常清楚中方在洞朗問題上的立場。洞朗地區歷來
屬於中國，一直在中國有效管轄之下，不存在爭議。」陸慷
說，為了守邊需要和改善當地軍民的生產生活條件，中方長期
以來一直在洞朗地區進行包括道路在內的基礎設施建設，這是
中方在自己領土上的主權行為，完全正當合法。正如中方不會
對印方在印度領土上的建設活動品頭論足一樣，其他國家對中
國在自己領土上的主權行為品頭論足也是不合適的。
此外，被問及會否再次發生類似洞朗地區對峙事件時，陸

慷說：「有關印度邊防部隊越界造成的洞朗對峙事件，前
兩天我已經說過，印度軍方的高官也承認是印度軍隊越界
了，這事件使中印雙邊關係經受了嚴峻考驗。我們希望印
度軍方能夠汲取教訓，避免類似事情再次發生。中印兩國領
導人在去年9月金磚國家領導人廈門會晤期間，已就如何在新
形勢下進一步改善和發展中印關係達成重要共識。」
陸慷說：「我們希望印度有關方面能切實遵照兩國領導人達

成的重要共識，同中方相向而行，共同維護邊境地區的和平穩
定，共同致力於中印關係的改善發展。」

在洞朗修基礎設施
中方重申正當合法

據路透社及中央社等多家外媒報道，四國代表在這場會議
上花了整整一個小時「吐槽」中國。美國太平洋司令部

司令哈里斯（Harry Harris）稱中國是「印太」地區「搞破
壞」的強國，說「某些國家正在破壞『印太』地區的繁榮、
開放和包容的潛力」。
他還說，作為志同道合的民主國家，正面臨來自朝鮮的直接
威脅，及中國和恐怖主義等長期挑戰的現實。哈里斯說，他相
信2018年是採取行動完成任務的一年，「我們必須與志同道
合的國家作出艱難的決定與結盟，確保『印太』地區的自由與
繁榮。」

中方促建新型國際關係
日本自衛隊統合幕僚長河野克俊稱，中國的軍事力量正變
得愈來愈強大且不斷擴張，而且在東海和南海「一直無視國
際法」。他稱，中國推動的「一帶一路」，表面上是經濟，
實際上藏有軍事動機，提議為遏止中國的挑釁，印度、美
國、澳洲和日本必須合作，區域可一起創造環境孤立中國，
迫使中國改變。
印度海軍總司令蘭巴提到中國的非洲吉布提海外基地及租賃
斯里蘭卡的赫班托達港，說即使中國已屢次說明該港口不是軍
用，還沒消除印度的戒心。澳洲海軍司令巴瑞特說，「印太」
地區在制訂區域規則上存在缺陷，但他仍相信區域架構。
對於美、日、印等國再度炒作「中國威脅論」，陸慷回應

稱，中國走的是和平發展道路。中國是這麼說的，也是這麼做
的。在國際秩序問題上，中方主張的是建立一個相互尊重、公
平正義、合作共贏的新型國際關係。「從正常的邏輯來說，尋
求建立這樣一個新型國際關係的努力，不應使任何熱愛和平、
尋求共同發展的國家或人士感到不安。」陸慷又反問說：「如
果有人對此感到不安，認為這樣的努力是一種破壞性力量，其
實倒可以反過來問問，他們擔心被『破壞』的是什麼？」

三個東盟國家沒說不安
陸慷強調，中國在國際社會中發揮着愈來愈積極的作用，提
供愈來愈多的建設性國際公共產品，如中方本着「共商共建共
享」原則提出「一帶一路」倡議，希望大家多關注一下國際社
會絕大多數成員的反應是什麼，評價是什麼。當然，是有個別
國家的個別人始終對中國有這樣那樣的不安。
陸慷在回應中還提到，這不過是三個國家的個別人發表的
評論，而且其中某些人士不是第一次發表類似言論。他又
說，其中美國軍方人士在表態還點了三個本地區東盟國家的
名字，稱這些國家也對中國的發展感到不安。「遺憾的是，
我們並沒有聽到這三個國家自己說有什麼不安。我認為，不
要隨隨便便替其他國家說話，這種習慣不是特別好。」

香港文匯報訊（綜合新華社及記者馬琳北京報道）
交通運輸部昨日召開「桑吉」輪碰撞燃爆事故專題新聞
發佈會，交通運輸部海事局副局長楊新宅說，關於「桑
吉」輪的「黑盒」數據讀取工作，一定會在利益相關方
的共同見證下，來開展「黑盒」數據的讀取工作。
中國海上搜救中心副主任、應急辦主任智廣路表示，
據專家的意見，要做好「桑吉」輪的應急處置工作，最
有效的辦法是組織對沉船進行打撈，但據國際公約和國

際法，對沉船進行打撈要聽取船東的意見。另外，從實
際情況看，打撈工作也面臨很大的風險和困難。因為船
舶沉沒水域水深115米、船體龐大，如殘留凝析油可能
再次燃爆，因此打撈任務異常艱巨。
智廣路表示，中方將按照國際公約和國內法開展事故

調查工作，邀請有關方共同參與事故調查並見證船載記
錄儀數據還原，加強與國際海事組織的溝通協調，保證
調查工作依法合規、客觀公正。下一步將考慮如何從根
本上消除污染源，並進一步查找遇難人員的遺體。
對於漏油對海洋環境的影響，國家海洋局生態環境保

護司副司長霍傳林介紹，從9日起，通過監視監測已多
次發現油污帶存在，但是面積相對比較小。但船舶沉沒
後，沉船現場和附近海域多次出現不同規模不同性質的
油污帶。但由於船舶起火爆炸點離近岸距離較遠，根據
監測，在近岸海域還沒發現有油污現象或污染情況。
霍傳林續指，從長遠看，沉船發生的漏油及燃料油，

油污裡面的一些有害成分，可能對環境中包括沉積環
境、海底棲生物產生影響。由於此次發生的凝析油洩露
是史無前例的，具體影響如何，還需要進一步研判。

交通部：「桑吉」輪「黑盒」讀取需利益方見證

香港文匯報訊
（記者 馬靜 北京
報道）美日澳印再

度炒作「中國威脅論」，中國人民大學
教授、國際關係學院副院長金燦榮接受
香港文匯報專訪時指出，在日美印大談
「印太概念」、新一輪「中國威脅論」
炒作等大背景下，發生這樣的事情是必
然的，並不奇怪。但是，美日澳印四國
內部之間亦有分歧，「面和心不和」，
且受中國是四國最大貿易夥伴等經濟和
政治因素牽制，四國抱團難對中國產生
什麼實質結果。對於澳洲近日頻頻發聲
批評中國，金燦榮認為，主要是因為澳
洲執政黨目前在國內政局不穩，執政者
需取悅黨內勢力，黨外體現強硬，但都
是短期行為，不足為慮。

中國外交將臨四挑戰
金燦榮分析了今年中國外交將面臨的

四大挑戰：第一，今年很可能是「朝核
問題」攤牌年；第二，台灣問題仍是很
多國際勢力對付中國的一張牌，美日印
就有此動機；第三，日美印大談「印
太」概念，目的是以美日同盟為基礎，
建立美日澳印所謂的民主價值觀同盟；
第四，出現新一輪「中國威脅論」炒
作，表現是美加印日澳等國，很牽強的
國家安全為理由拒絕中國投資，將中國
正常文化交流貼上「銳實力（指讓某些
極權政權得以強迫和操縱國外的能
力）」標籤，「在這新一輪炒作中，澳
洲跳得比較歡」。
在這樣的背景下，金燦榮認為，美日

澳印抱團炒作「中國威脅論」是很必然
的現象，並不奇怪，且除了四家對話
外，各國也在加強雙邊關係，比如澳洲
與日本加強軍事合作。不過，金燦榮強
調，中國對此應持淡定態度。「因為四
國之間也存在微妙的差距，貌合心不
合，比如在全球議題上，印度與其他三
國並不一樣，印度是不結盟運動發起
者，很難背離建國以來確立的基本原
則，並不會公開與美日搞同盟。另外，
印度內部問題比較多，經濟發展較差，
現在美日鼓動印度與中國鬧，但印度不
會那麼傻，被人當槍使。」

澳洲發聲存在「作秀」
金燦榮說，中國是四個國家最大貿易夥

伴，「這應該是他們最難受的地方，四國
在經濟上與中國聯繫很多，並且中國與各
國的戰略關係發展都不錯，都將會對四
國抱團有所牽制。加上，朝核問題發展
尖銳化的時候，還需中國幫忙，繞不開
中國。所以，這樣的聚會並不能產生什
麼實質結果。」
最近，澳洲頻頻發聲批評中國。在金燦

榮看來，其主要原因還是澳洲本身國內政
局不穩，總理特恩布爾在黨內需要得到右
翼支持，落實黨內領導，在黨外優勢不明
顯，需要在對外政治上顯示強硬，來鞏固
政治地位。「澳洲批評中國存在『作秀』
表演，有三個原因，主要和關鍵原因是國
內政治因素，此外，美日對澳洲有拉攏挑
撥之意，還有一點是澳洲政府對中國在其
國內的大量收購、採購可能有所不滿。」
不過，金燦榮認為這都是短期行為。
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香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 馬靜馬靜 北京報道北京報道））據多家外媒報道據多家外媒報道，，美國美國、、日本日本、、印度印度、、澳洲等國軍方代表澳洲等國軍方代表1818日聚首印度參加瑞辛納對日聚首印度參加瑞辛納對

話話，，討論如何維護討論如何維護「「印太印太」」地區海上秩序地區海上秩序。。是次會議上是次會議上，，有參會代表再度炒作有參會代表再度炒作「「中國威脅論中國威脅論」，」，稱中國在稱中國在「「印太印太」」地區和其他地區和其他

國際海域愈來愈強硬國際海域愈來愈強硬，，感到不安感到不安。。中國外交部發言人陸慷昨日就此回應稱中國外交部發言人陸慷昨日就此回應稱，，中方主張建立一個相互尊重中方主張建立一個相互尊重、、公平正義公平正義、、合作共贏合作共贏

的新型國際關係的新型國際關係，，希望大家能夠正視中國在國際社會中發揮着愈來愈積極的作用希望大家能夠正視中國在國際社會中發揮着愈來愈積極的作用。。他又反問炒作他又反問炒作「「不安不安」」感的人士所擔心被感的人士所擔心被

「「破壞破壞」」的是什麼的是什麼，，並強調個別國家個別人始終對中國有這樣那樣的不安並強調個別國家個別人始終對中國有這樣那樣的不安。。

香港文匯報訊 據中新社報道，澳洲總理特恩布爾18日到訪
日本，與日本首相安倍晉三舉行會談。雙方在會談後發表聯合聲
明，確認兩國在經濟和安保等方面深化合作關係。
在為期一天的訪問中，安倍與特恩布爾就兩國間合作發展、
朝鮮半島局勢等問題交換了意見。會談後雙方發表聯合聲明
說，澳洲和日本將進一步加強經濟方面的合作，其中包括強化
兩國經濟戰略優先事項的對話機制等。
在安保方面，兩國確認將加強在演習訓練、部隊間互訪，以

及軍事裝備、科技等方面的交流與合作。據報道，雙方在會談
中，除討論地區安全問題外，還重點磋商推動簽署一份所謂日
澳間的「軍事互訪」協議，該協議將允許日本自衛隊與澳洲軍
隊定期聯合演習，共同參與災害援助活動等，這被認為是兩國
為建立軍事聯盟的所謂「奠基」之舉。
當天，特恩布爾還在安倍陪同下視察了日本陸上自衛隊反恐

部隊的訓練情況等，並與日本商界代表舉行會談，與東京警方
就奧運反恐安保措施等進行交流。

澳日擬深化安保合作
兩軍定期聯合演習

■■「「桑吉桑吉」」輪起火輪起火，，火火
光濃煙四起光濃煙四起。。 資料圖片資料圖片

■■美日澳印再炒美日澳印再炒「「中國威脅論中國威脅論」，」，外交部發言人陸慷回應稱外交部發言人陸慷回應稱，，中國走的是和平發展道路中國走的是和平發展道路。。圖為海南海事圖為海南海事
局和南海救助局局和南海救助局、、南海第一救助飛行隊去年在三亞市以南附近海域開展首次海空聯合巡航南海第一救助飛行隊去年在三亞市以南附近海域開展首次海空聯合巡航。。 資料圖片資料圖片

■美國太平洋司令部司令哈里斯在印度瑞辛納對話上，稱中國
是「印太」地區「搞破壞」的強國。 中央社


